
DEL HORROR A LA COSTUMBRE

Violencia y política en el México actual

Mario C. Constantino Toto



Para Savater, el filósofo y el Otro.

“Has anyone looked in the eyes of the dead?...
Has anyone looked in the eyes of the wounded?...
Stop, and eat more flesh.
We will negotiate anywhere anytime
said the giant...”

Allen Ginsberg

I. DEL ASOMBRO A LA SOSPECHA

EN EL AMANECER del primero de enero de 1994, la nota discordante de las celebraciones del ingreso de México al club de países ricos fue colocada en la zona de los altos de Chiapas, al sur del país, por un grupo armado que declaraba formalmente la guerra al gobierno de la República. Sin duda, más de uno de los comensales de la noche de año nuevo sintió cómo las escasas certezas construidas alrededor del sueño de la modernización nacional quedaban suspendidas en el delgado hilo de la incertidumbre.